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Резюме
Цель исследования — изучить эффективность и безопасность 

терапии пациентов с бронхиальной астмой (БА) при раздельном при-
менении комбинации флутиказона пропионата (Флутиксон) и формо-
терола фумарата (Зафирон).

Материал и методы. Обследовано 85 пациентов с бронхиальной 
астмой, которая по различным причинам была неконтролируемой или 
частично контролируемой. Всем пациентам после обследования на пер-
вом визите была назначена комбинированная терапия флутиказона 
пропионатом (Флутиксон по 125 мкг или 250 мкг 2 раза в сутки) и формо-
терола фумаратом (Зафирон по 12 мкг 2 раза в сутки). Указанные препа-
раты применялись пациентами в режиме раздельной комбинации через 
один ингалятор. В качестве доставочного устройства для обоих лекар-
ственных средств использовался циклохалер нового поколения Fantas-
mino. Эффективность и безопасность терапии пациентов оценивалась на 
врачебных визитах через 4, 8 и 12 недель при помощи опросника ACQ-6 
по контролю астмы, данных физикального обследования и результатов 
определения показателей функции внешнего дыхания.

Результаты. У подавляющего большинства пациентов с помо-
щью терапии флутиказона пропионатом и формотерола фумаратом в 
режиме раздельных ингаляторов на протяжении 4–8 недель терапии 
по данным указанного опросника по контролю над астмой, физикаль-
ного обследования и показателям спирометрии удалось достичь кон-
троля над течением бронхиальной астмы. Переносимость пациентами 
препаратов в процессе лечения была удовлетворительной. Побочные 
эффекты терапии в указанные сроки наблюдения не отмечались. 

Заключение. Полученные результаты позволяют рекомендовать 
комбинацию флутиказона пропионата и формотерола фумарата в 
режиме раздельных ингаляторов при использовании в качестве 
доставочного устройства циклохалера нового поколения Fantasmino 
для проведения терапии пациентов с бронхиальной астмой.

Ключевые слова: бронхиальная астма, флутиказона пропионат, 
фермотерола фумарат, циклохалер нового поколения Fantasmino.
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Abstract
The objective of this study is to evaluate the effectiveness and safety 

of the therapy with combination fluticasone propionate (Flutixon) and 
formoterol fumarate (Zafiron) delivered separately in patients with 
asthma (A).

Material and methods. 85 patients were with uncontrolled or partly 
controlled A were examined. All of them were prescribed combination 
therapy with fluticasone propionate (Flutixon 124 μg or 250 μg twice daily) 
and formoterol fumarate (Zafiron 12 μg twice daily) at the first visit. These 
drugs were used in separate combination through one inhaler. New 
generation cyclochaler Fantasmino was used as a delivery device for both 
formulations. The effectiveness and safety of the therapy was evaluated at 
visits 4, 8 and 12 weeks using Asthma Control Questionnaire (ACQ 
6-scores), physical examination and spirometry.

Results. In the majority of patients the control over the disease was 
achieved in 4-8 weeks according to ACQ score, physical examination and 
spirometry data. The tolerability of the therapy was satisfactory. No 
adverse events were registered throughout the study and the follow-up 
period.

Conclusion. Based on study results the combination of fluticasone 
propionate and formoterol fumarate, delivered separately using new 
generation cyclochaler Fantasmino is recommended for management of 
patients with asthma.
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Бронхіальна астма (БА) до цих пір залишається гло-
бальною актуальною проблемою суспільства, оскільки 
на неї на земній кулі страждає понад 300 мільйонів 
людей. Захворювання уражає усі вікові категорії насе-
лення (за даними епідеміологічних досліджень — до 

15 % населення світу) та при неефективному контролі 
призводить до значного порушення якості життя, а у 
частини випадків — до смерті хворих. Так, від БА страж-
дає близько 300 мільйонів людей у світі, а за рік помирає 
близько 250  000 осіб [1, 5, 10]. Загальновизнано, що 
БА — це хронічне запальне захворювання дихальних 
шляхів, у розвитку якого беруть участь клітини і медіато-
ри запалення. Хронічне запалення поєднується з гіпер-
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